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«Святость - не для
суперженщин или
супермужчин, она
для людей из плоти
и крови»

Монсеньор Фернандо Окарис
побеседовал с журналом
Semana во время своей
недавней поездки в
Колумбию. Среди прочих тем
он говорил об открытости
Католической Церкви и
кризисе призваний в мире.
Также он подчеркнул
важность возрождения
надежды.
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В 50-ю годовщину проповеди
святого Хосемарии в Америке вы
вновь возвращаетесь в этот
регион. Считаете ли вы, что
реальность Opus Dei в этих
странах приближается к тому, о
чем мечтал Эскрива?

– Когда святой Хосемария был в
Америке, он вдохновлял на мечты
о великих приключениях
христианского служения. Не
забывая о человеческих ошибках
и трудностях, я благодарю Бога за
развитие Opus Dei в Колумбии и
других частях континента. Вместе
с тем, Божья логика позволяет
более широко смотреть на
человеческие результаты, цифры,
внешние успехи или неудачи,
потому что главное –
способствовать тому, чтобы в



сердцах многих людей произошла
встреча с Иисусом Христом, и
только Бог может это увидеть.

Чего вы ожидаете от Opus Dei в
ближайшие 50 лет?

– Заглядывая в будущее, я хотел
бы, чтобы Opus Dei
распространяло дружбу, веру,
выражающуюся в делах, свободу
духа и креативность, чтобы
выполнять евангелизаторскую
миссию Церкви и содействовать
построению справедливого
общества.

В чём заключается служение,
которое может оказать Церкви
член «Дела», как еще называют
Opus Dei?

– Особое призвание членов Opus
Dei, подавляющее большинство
которых составляют миряне и
лишь 2% священники, – призыв к
личной встрече со Христом в



семье, на работе, в общественных
отношениях, с пониманием того,
что поиск святости не для
суперменов или супервумен, а для
людей из плоти и крови, со
своими достоинствами и
недостатками. Святость «среди
улицы», которую проповедовал
святой Хосемария, побуждает нас
искать решения, подходящие
проблемам любого контекста и
времени.

Какова или какой должна быть
роль мирян в Церкви?

– Как подчеркивал Второй
Ватиканский Собор, задача мирян
в силу их собственного призвания
– оживлять в христианском ключе
временные дела: работу, семью,
торговлю, культуру и т. д. Их роль
– содействовать освящению мира,
отражая толику Христовой любви
в каждом месте и при любых
обстоятельствах; и в этом



направлении еще предстоит
пройти долгий путь. Я думаю,
например, о подготовке мирян в
области биоэтики или
социальной справедливости, об их
осознании себя главными
действующими лицами
евангелизации. Миссия мирян не
ограничивается «занятием
должностей» в церковных
структурах.

В 1946 году, когда святой
Хосемария просил [Святой
Престол] о юридическом
одобрении Opus Dei, ему
сказали, что он пришел на
столетие раньше. Принимая во
внимание близость «Дела» к
столетнему юбилею, считаете ли
вы, что реформа его устава,
запрошенная Святым
Престолом, связана с тем
ответом, который был дан его
основателю?



– В 1946 году Opus Dei
существовало в 4 странах, а
сегодня – в 70. В то время
послание о поиске святости в
миру, адресованное в первую
очередь мирянам, вызывало
удивление и казалось
предвосхищающим события,
несмотря на его укоренённость в
Евангелии. Могу заверить вас, что
нынешнее изменение устава,
запрашиваемое Святейшим
Отцом, осуществляется именно с
учетом этого основополагающего
критерия приспособления к
харизме, которая сегодня более
понятна и шире распространена.
Закон крайне необходим, но он
следует за жизнью, воплощенным
посланием, чтобы поддерживать
её и обеспечивать
преемственность.

Большинство членов Opus Dei –
женщины, большая часть из них
замужем. Как можно сделать



более привлекательной жизнь
тех, кто отдает свою жизнь Богу
через брак?

– Брак – это путь святости: в Opus
Dei все члены – женатые, холостые
или безбрачные – разделяют одно
и то же призвание, миссию и
ответственность. Женатые люди
живут с осознанием того, что их
любовь к Богу проходит через
семью, дружеские отношения и
работу, которую они выполняют в
миру. У этого есть огромный
преобразующий потенциал для
служения. Что касается женщин,
которых, как вы отмечаете,
большинство, то святой
Хосемария понимал, что без них
«Дело» будет незавершённым.
Opus Dei не было бы понято, так
же как нельзя понять семью,
рабочий или общественный мир
без их незаменимого вклада.



Папа Франциск назвал кризис
призваний «кровотечением для
Церкви». Вы с молодости отдали
свою жизнь Богу, будучи затем
рукоположенным в священники.
Почему сегодня людям сложнее
задумываться о призвании к
апостольскому безбрачию?

– Вновь поверить в обязательства,
в любовь на всю жизнь,
наполняющую радостью и
свободой – вызов для
современного мира. Для многих,
обязательства выглядят как
ограничения, когда на самом деле
Бог всегда открывает светлые
горизонты. Я бы сказал, очень
важно возродить добродетель
надежды.

«В Церкви есть место для
каждого», – сказал Папа
Франциск на Всемирном дне
молодежи 2023 года в Лиссабоне.
Что именно означает эта



открытость и как Opus Dei
может объяснить послание?

– Сам святой Павел утверждает,
что Бог хочет, чтобы все спаслись
и пришли к познанию истины.
Папа указал на эту всеобщность
как на средоточие своего
учительства. Святой Хосемария
наставлял своих духовных детей,
чтобы их руки были открытыми
для всех. Во времена
поляризации, разделений и стен у
нас, последователей Христа, есть
очень чёткий путь, по которому
следует идти.

В Opus Dei есть люди всех
возрастов. Что вы, как духовный
отец и прелат, можете сделать
для поощрения сотрудничества
между поколениями в «Деле»?

– В моем доме, в Риме, мы живем
все вместе, от человека, которому
102 года, до того, кому ещё только
за 30. Старшее поколение, помимо



множества других вещей, делится
своим опытом, а молодые –
своими надеждами и жизненной
силой. Мы должны с любовью
подходить к сосуществованию
поколений, понимая, что порой
оно требует жертв с обеих сторон.

Некоторые члены Opus Dei
получили признание за свой
вклад в развитие общества,
например, школ, университетов
и социальную работу. Однако
они также сталкиваются с
нападками в свой адрес. Как вы
думаете, почему возникают эти
нападки и как им можно
противостоять?

– Иногда мне кажется, что эти
нападки, о которых вы говорите,
помогают нам очиститься от
искушения думать, что нам не
нужно ничего исправлять, и
ощущать себя удовлетворенными.
Как и всем остальным, нам



необходимо задумываться о том,
что хорошего мы хотим сделать и
что конкретно мы делаем на
самом деле. И действительно, наш
основатель предупреждал нас, что
«Дело» должно жить «без
человеческой славы».

С другой стороны, естественно,
что существуют разные взгляды,
поскольку есть множество
способов действия и понимания
вещей. Противоположные
взгляды могут помочь, если они
искренни; они позволяют нам
попросить прощения и
исправляться. Мне бы хотелось,
чтобы каждый, кто приступает к
этой деятельности, мог видеть,
что она направлена на сеяние
мира и радости.

Меня лично радует, что почти
каждый день в году мы получаем
просьбы о принятии в Opus Dei от
людей, которые раньше были



частью «Дела» и по каким-то
причинам ушли. Подобные
новости – это милость Господа, и в
некотором смысле они
компенсируют некоторые
чрезмерно поляризованные
суждения.

В следующем году в Риме будет
проходить Юбилей молодежи.
Как вы думаете, в чём
заключается наибольшая
проблема, с которой
сталкиваются сегодня молодые
люди, усложняющая
приближение к Богу как к
привлекательному идеалу?

– Только Христос является ответом
на все вопросы, которые сегодня
хранят сердца молодых людей.
Любовь же Бога-Отца, когда они
открываются Ему, способна
исцелить их раны и слабости.
Возможно, это скорее нам,
взрослым, следует спросить себя,



способны ли мы понять молодых
людей. Логично, что
свидетельство последовательной
жизни также сущностно
необходимо, чтобы показать
привлекательность жизни со
Христом.

Перейти к статье в журнале 
Semana

Беседовал Николас Лопес
Мартинес, в журнале Semana
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